
Subsecretaria de 
Bienes Nacionales  
habló de títulos  
de dominio para 
personas 
damnificadas  
por los  
siniestros

Ministro Montes 
se refiere a la 
intencionalidad 
en los incendios

ASEGURÓ QUE “NO HAY NADA CONCRETO”

Mucho se ha hablado de la posible 
intencionalidad en los incendios 
forestales. Carlos Montes, ministro 
de Vivienda, comentó “se ha habla-
do en varias reuniones. En definiti-

va, hay denuncias formales y sobre 
ellas, las instituciones tienen que 
responder. Nos han dicho que están 
trabajando en ello”, junto con aña-
dir que “no hay nada concreto. 

A nivel regional, ayer los focos más 
complejos estaban en Santa Ana, 
San José Palco en Coronel -se evacuó 
este sector-, El Cortijo en Tomé y San 
Rafael en Hualqui.

Hay focos complejos en Tomé, Hualqui y Coronel.
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El detalle de las 590 hectáreas 
de cultivos afectados en Biobío 
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EDITORIAL: LOS EFECTOS QUE HAN TENIDO LOS INCENDIOS EN EL MUNDO DEL DEPORTE
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Mañana, la selección se 
jugará ante Haití su paso a 
una segunda copa del 
mundo consecutiva. Un 
resultado que puede ser decisivo 
para la continuidad de José Letelier  
y también para el campeonato de 
Primera, el que se quiere hacer más 
corto. En esa decisión, protagonistas 
de la actividad aseguran que influye 
la entrada en vigencia de la ley que 
obligará a los clubes a tener a un 
50% de sus jugadoras con contrato 
para octubre de este año. 
DEPORTES PÁGS.12-13

La gimnasia escolar espera 
retomar sus competencias 
con normalidad en 2023
DEPORTES PÁGS.14-15

Fútbol 
femenino: 
entre el 
repechaje 
mundialero y 
dudas en 
torneo local
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUANA SILVA CHÁVEZ 
Presidenta Fesip

Superar barreras y desbloquear 
oportunidades para la Justicia So-
cial. Este es el lema para celebrar 
hoy, 20 de febrero, el Día de la Justi-

cia Social. Fue en 2007 que la ONU 
proclamó esta fecha para concienti-
zar sobre la necesidad de erradicar la 
pobreza, promover un empleo digno, 

ca hasta el 2032 y garantías de una 
mejor calidad de vida. 

Hay casos emblemáticos de cómo 
hemos perdido en estas discusiones 
legales. Basta recordar las 2.000 per-
sonas que quedaron en la calle con la 
ley de la Jibia. 

Por eso, nuestro llamado hoy, en el 
Día de la Justicia Social, es a los Par-
lamentarios. 

Tenemos que superar barreras y 
desbloquear oportunidades para for-
talecer lo que hemos ganado con la 
Ley de Pesca actual. Ustedes y los go-
biernos locales de las distintas comu-
nas del borde costero del Biobío están 
llamados a proteger los derechos de 
los trabajadores y las trabajadoras. 

Sé que hay muchas posibilidades de 
construir un futuro mejor para las 
más de 6.500 personas de las plantas 
que producen alimentos y proteínas 
del mar. Y esas posibilidades hay que 
conocerlas en terreno. 

En este triste panorama que hoy 
vive la zona sur del país, todos esta-
mos llamados a proteger el Derecho 
a Trabajar y evitar que nuevas leyes 
destruyan lo que tanto nos ha costa-
do levantar. 

trabajo decente y mayor acceso al 
bienestar social. 

Hoy, nuestro país, está viviendo 
tiempos difíciles. En los incendios de 
Tomé, algunos compañeros y compa-
ñeras de las plantas que procesan 
alimentos del mar perdieron sus ho-
gares. Y esto lo vemos con preocupa-
ción porque proyectamos el impac-
to para esos miles de chilenos que 
han perdido todo. 

Como dirigente sindical de una de 
las principales federaciones de la in-
dustria de alimentos del mar del Bio-
bío, la capital pesquera del país, y en 
nombre de más de 2.000 trabajadores 
y trabajadores, hemos planteado a las 
autoridades locales, regionales y del 
Congreso, la incertidumbre que abre 
una nueva discusión a la Ley de Pesca. 

Entendemos el interés de modifi-
car un marco legal que tuvo vicios, 
pero nosotros -como trabajadoras y 
trabajadores- no tenemos por qué 
asumir el costo de esos actos y abrir-
nos a la incertidumbre de modificar 
las bases de una Ley que nos ha dado 
estabilidad laboral; convenios colec-
tivos; acceso a beneficios sociales; 
tranquilidad para el futuro de la pes-

En este triste panorama que hoy vive la zona 
sur del país, todos estamos llamados a 
proteger el Derecho a Trabajar y evitar que 
nuevas leyes destruyan lo que tanto nos ha 
costado levantar.

La Justicia Social pasa 
por creer en las leyes

RAFAEL GALDAMES FUENTES 
Sociólogo, Observatorio de Corbiobio

Agua, aire, tierra y fuego constitu-
yen cuatro elementos presentes en la 
psiquis humana Como imágenes poé-
ticas de las sustancias y fuerzas cósmi-
cas. Por su parte, el símbolo del Fue-
go transportaría al humano no solo a 
su propio pasado, que no es única-
mente suyo, sino al pasado de los pri-
meros fuegos del mundo. Mítica poé-
tica, siempre presente en la mente hu-
mana en diversas formas y al límite del 
conocimiento científico y tecnológico 
pero connatural a la imaginación y a 
la complejidad del saber. 

Gastón Bachelard en “El conoci-
miento de lo simbólico y el mito del 
fuego en las culturas antiguas” ve a la 
imaginación como acicate del mito; 
donde novedad e imaginación o lo 
simbólico abre paso a la ciencia y al 
tránsito interactivo entre ambas. Aquí, 
la antropología  

tiene la palabra. 
El mito es consustancial a la exis-

tencia humana y no hay organización 
posible sin su manifestación. El fuego 
tiene una connotación religiosa liga-
da a la divinidad. El fuego “en llama” 
simboliza la acción fecundante, puri-
ficadora y iluminadora; pero presen-

to de aviones no sea suficiente. Es me-
nester un entendimiento  

entre actores sociales e intereses di-
versos, a objeto de recuperar la amis-
tad con este elemento fundamental 
de la vida natural, social e individual. 

Un diálogo entre actores institucio-
nales políticos, empresariales, urbanís-
ticos, académicos y sectoriales de ni-
vel central y regional, como de las co-
munidades territoriales y municipales, 
en particular de las áreas siniestradas 
es en consecuencia fundamental. 

En la materia no habrá ya: “más ex-
cusas estadísticas sobre el furor de la 
intencionalidad humana”.

ta también un aspecto negativo, oscu-
rece, sofoca por su humo y quema. 

Lo ocurrido en la Región de Ñuble, 
en Biobío y la Araucanía y su avance a 
los bordes de las ciudades lo acusa; 
fuego, que aterra, devora y destruye. Es 
el fuego del castigo, del desinterés, de 
la negligencia y el olvido; o de disposi-
ción periódicamente reactiva, de  res-
ponsabilidad de todos. 

Porque el fuego y su magia embele-
sa. Produce un sentimiento de placer 
o admiración tan intenso que enfras-
ca en su disfrute a la persona que lo 
contempla y oye su furor. Cautiva. 

Y en su curso negativo, como en es-
tos días, incluso convoca multitudes 
de personas que en condición motori-
zadas representan un obstáculo que 
retarda su control y enciende pastiza-
les, arrastra bosques, destruye casas y 
vidas en su diversidad. 

Sin embargo, en muchos mitos “el 
fuego” es mediador entre la naturale-
za y la cultura; donde el mito es una for-
ma de saber y tiene el valor de introdu-
cir a las nuevas generaciones en su 
quehacer formativo. 

Representa un desafío de aprendiza-
je de poder destructivo y creativo. Su 

vivencia 
destructiva y contemplación convo-

cante ameritan acuñar la experiencia 
vivida, gravitante en las personas cu-
yas vidas, viviendas y condiciones de 
trabajo fueron siniestradas, junto al 
horror del cielo y aire irrespirable y su 
secuela. 

Ciencia y mito pueden complemen-
tar el entendimiento de una realidad 
compleja. Son expresiones de la mis-
ma esencia de la especie humana que 
se expresa y manifiesta en recursos 
mentales de intencionalidad diver-
gente. De ahí que la presencia de capa-
cidades tecnológicas, e incluso, cien-

El fuego

Sobre la intencionalidad de 
los incendios forestales que han 
afectado la zona centro sur del 
país, el ministro de enlace del 
Gobierno en el Bío Bío, Carlos 
Montes, señaló que “no hay nin-
gún dato concreto” para asegu-
rar que los incendios han sido 
provocados. En ese sentido, hizo 
un llamado a esperar las “inves-
tigaciones de las instituciones”. 

 
Javier Ignacio Moya 
@Jimoya82 
“Montes rechaza tesis de inten-
cionalidad en incendios: “Esta-
mos enfrentando  una situación 
de cambio climático” 
¿El metro de Santiago también se 
quemó por el cambio climático?” 
 
Leonidas Romero Sáez 
@leoromerosaez 
“Larga y tensa noche, los incen-
dios los que sin duda son provo-
cados por delincuentes terroris-
tas están quemando nuestro 
País. Tenemos siete focos simul-
táneamente, NO es cambio cli-
mático y afortunadamente a 
esta hora no tenemos fuertes 
vientos en nuestra Comuna”. 
 
Diputado Sergio Bobadilla  
@dipuBobadilla 
“¿Y Boric ya criticó a la CAM 
por los incendios intencionales 
en el sur?” 
 
Rafael Cumsille Z 
@RafaelCumsille 
“¿Hasta cuando los incendios? 
¿alguien cree que son casuales? 
¿que se espera que se incendie 
todo Chile?: Basta ya hay que 
ponerse firmes el solo hecho de 
obstaculizar a Bomberos mues-
tra dónde está la mano que está 
quemando todo lo que puede”. 
 
Ivan Poduje 
@ipoduje 
“Ministro @carlosmontestwt, 
Hay denuncias de ataques de 
alcaldes y del gobernador. Tam-
bién de vecinos, empresas y 
contratistas. Focos que se pren-
den al mismo tiempo en 20 co-
munas y registros de Conaf, 
¿Cual es su base para descartar 
esta hipótesis?”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los incendios forestales, que lamentablemente 
se reactivaron con fuerza en algunas zonas de 
la Región en los últimos días, también han de-
jado consecuencias en el mundo del deporte. En 

primer lugar, al decretarse  Estado de Excepcional Cons-
titucional de Catástrofe en Biobío, todo el contingente 
policial disponible se destina a  labores relacionadas con 
los siniestros, por lo que se han tenido que suspender to-
dos los encuentros de fútbol que se iban a disputar en 
la zona. 

En ese sentido, dos de los equipos más perjudicados 
han sido Fernández Vial y Deportes Concepción, que no 
pudieron realizar sus encuentros de presentación de sus 
planteles para la temporada 2023. Y quizás ello afectó 
más a los aurinegros, que viven un complicado momen-
to económico y dicho duelo le permitiría generar recur-
sos frescos para ayudar a cumplir con sus compromisos 
más urgentes. En el caso de la UdeC, aun no puede de-
butar en Primera B, pues junto con suspenderse su due-
lo con Puerto Montt, correspondiente a la segunda fe-
cha, tampoco pudo debutar ante Rangers, pues dicho 
juego se reprogramó también a consecuencia del  Esta-
do de Excepcional Constitucional de Catástrofe que 
rige en Biobío, Ñuble y Araucanía. 

Huachipato también vio suspendido su encuentro 
frente a Colo Colo, y en caso que el Estado de Excepcio-

Los efectos que han tenido los 
incendios en el mundo del deporte

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Retorno a clases y adaptación 
  
Señora Directora: 

Volver a clases es un proceso 
que cada año toma lugar al inicio 
del mes de marzo y que involucra, 
claramente, a todo el sistema edu-
cativo. Escolares y universitarios 
deben retomar la rutina de estu-
dios con clases presenciales, con 
evaluaciones estresantes y con la 
dinámica del trabajo sistemático 
en diferentes cursos y asignaturas 
del año lectivo. 

Si bien es cierto, este es un pro-
ceso que se espera y que, por 
ende, tanto padres como estu-
diantes son conscientes de que 
marca el término de las vacacio-
nes de verano, también es cierto 
que genera sentimientos de re-
chazo que se traducen en la nega-
ción del retorno, la añoranza de 
los buenos momentos con ami-
gos o de los viajes realizados a 
distintos puntos de recreación y 
del anhelo por una prolongación 
de las vacaciones y de la demora 
en el comienzo del primer día de 
clases. Esto solo puede significar 
una cosa: el verano se ha ido y 
marzo ya está aquí. 

Y es que el retorno, aunque ne-
cesario, genera sentimientos de 

malestar en la población escolar y 
un estrés financiero para los pa-
dres que deben costear uniformes 
y útiles escolares, junto con otros 
gastos que concurren en el mismo 
período. Un escenario ideal que se 
suma a los embotellamientos pro-
vocados por la dinámica del in-
greso a tiempo a las clases en la 
mañana, los atrasos imprevistos y 
el alto flujo vehicular al inicio de 
la jornada. 

Sin embargo, en este panorama 
de retorno poco alentador para la 
mayoría, también se encuentra el 
reencuentro con los compañeros, 
la dinámica del aprendizaje y lo 
gratificante que pueden llegar a 
ser los tiempos de esparcimiento y 
recreación que forman parte de la 
etapa escolar y de la formación 
universitaria. El panorama, bajo 
esta perspectiva, no es del todo 
aciago. 

El retorno a clases, si bien se aso-
cia a sentimientos negativos que 
propician rechazo y malestar ge-
neral, también produce seguridad 
del orden de estado de cosas, una 
sensación de estabilidad frente al 
curso y progreso de la vida, un cre-
cimiento en las distintas etapas del 
desarrollo vital de niños y jóvenes, 
la distribución de las responsabili-

dades -o corresponsabilidad- en la 
crianza y formación por parte de la 
alianza familia-escuela, lo cual dis-
minuye la carga de los padres y 
apoderados, y el cumplimiento 
gradual de las metas que cada uno 
pueda tener. En un escenario en el 
que disfrutar y estar libre de las 
responsabilidades académicas ge-
nera goce y bienestar, es difícil vis-
lumbrar el retorno a clases como 
algo necesario y que a la larga se 
traduce en el desenlace correcto 
del futuro de cada uno. Esto puede 
significar también una cosa: el ini-
cio de clases es un nuevo comien-
zo que hace bien, aunque no se 
comprenda. 

 
Abraham Novoa  
Académico 
 
Inicio restricción  
  
Señora Directora: 

Es de esperar que la restricción 
vehicular que se aplicará en los ho-
rarios punta en los puentes de San 
Pedro de la Paz tenga un buen re-
sultado. De ser así, podría evaluar-
se su implementación en otros 
puntos de alto tránsito.  

 
Raquel Bustos Alegría

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nal Constitucional de Catástrofe se extienda se aplaza-
rá su duelo frente a Unión Española, programado para 
este viernes en el Estadio CAP. Por último, la final del Oc-
togonal del Biobío, que disputarán Naval y Lota Schwa-
ger, se ha reprogramado dos veces y sus organizadores 
dijeron que se disputará sí o sí este miércoles en El Mo-
rro. Si se mantiene la medida del Estado de Catástrofe, 
se jugará a puertas cerradas, sin público. 

Fuera del deporte profesional, hacer actividad física 
al aire libre tampoco es recomendado en lugares donde 
la calidad del aire se ha visto afectada de forma impor-
tante. Según indicó Ximena Aguilar, ministra de Salud, 
“la exposición principalmente a material particulado tie-
ne efectos en la salud porque puede empeorar a perso-
nas que tienen cuadros respiratorios crónicos pudien-
do generar una descompensación”. Por ello, se reco-
mienda no hacer ejercicio en lugares abiertos mientras 
no mejore la calidad del aire, sobre todo para quienes tie-
nen alguna condición preexistente a nivel respiratorio.

Todos los partidos de fútbol 

profesional y amateur, que 

requieren contingente policial, se 

han suspendido. Además, hay que 

tener cuidado al hacer actividad 

física al aire libre. 

¡
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“Muchos tienen la posesión 
material, pero no cuentan 
con un título de dominio de 
la propiedad”. 

“En la Región del Biobío, 
tenemos 3 mil solicitudes 
que están en distintas 
etapas de la tramitación”.  

 “Esperamos que esta forma 
de operar nos pueda quedar 
de manera permanente 
también”.  

SUBSECRETARIA DE BIENES NACIONALES: 
Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La subsecretaria de Bienes Na-
cionales, Marilén Cabrera, en su 
paso por la Región del Biobío, en 
el contexto del trabajo de regula-
rización y saneamiento de títulos 
de dominio para las personas 
damnificadas con los incendios, 
conversó con Diario Concepción 
sobre los plazos en que se espera 
cumplir con este trámite para fa-
cilitar las entregas de beneficios 
y viviendas definitivas.  

- ¿Cuáles han sido sus activi-
dades en la Región del Biobío? 

- Estamos trabajando en todo lo 
que tiene que ver con el tema de 
la regularización. Como Ministe-
rio de Bienes Nacionales, tene-
mos un programa que tiene que 
ver con el saneamiento de los tí-
tulos de dominio, muchas perso-
nas viven en una propiedad y tie-
nen la posesión material porque 
viven de hecho, pero no cuentan 
con un título de dominio de la 
propiedad. En esta etapa de ayu-
da temprana, se van a instalar las 
viviendas de emergencia. Sin em-
bargo, todo lo que es la etapa de 
recuperación y construcción de 
vivienda definitiva, para poder 
hacerlo, el Estado necesita que la 
persona sea propietaria de dónde 
se va construir. Hemos estado 
conversando y coordinando ac-
ciones con los municipios.  

- ¿Qué plazos se manejan 
para esta etapa de regulariza-
ción? 

- El Presidente nos ha pedido a 
todos los ministerios que acorte-
mos y comprimamos lo más que 
podamos nuestros plazos, porque 
necesitamos ir en ayuda de las 
personas. Este trámite normal-
mente demora dos años y medio 
o un poquito más, inclusive, des-
de que se ingresa la solicitud de la 
regularización de un bien raíz, 
hasta que se le entrega el título de 
dominio de la persona. Pero, esta-
mos trabajando coordinadamen-
te con otros servicios para acortar 
estos tiempos. Esperamos en un 
plazo de 8 meses, ya tener los títu-
los de dominio de aquellas perso-
nas que no cuentan con el suyo. 
De lo contrario, no podrían estar 
en el Plan de Reconstrucción, por-
que el Estado no puede entregar 
un subsidio a alguien que no es 
propietario del terreno. Si bien es 
cierto, ahora viene el plan de ayu-
da temprana, de recuperación que 
será para todos. 

- ¿En cuánto tiempo planean 
tener el catastro de personas 
que necesitan de un título de 

“Títulos de 
dominio 
deberían 
estar en ocho 
meses para 
afectados”

FOTOS: FACEBOOK SUBSECRETARÍA DE BIENES NACIONALES

Para agilizar un proceso 
que normalmente se  
hace en dos años o  
más, la subsecretaria  
Marilén Cabrera  
estuvo en la  
Región del  
Biobío, poniendo  
en marcha la  
planificación.

BIENES  Nacionales se 
desplegó en la Región.

más gente, que va a ir descubrien-
do que en realidad creían que 
eran dueños, porque sus abuelos 
o padres vivieron ahí, pero no tie-
nen el título de dominio que diga 
que el es el propietario.  

- ¿Para acortar así los plazos 
de 2 años o más a 8 meses, ten-

muchos otros que todavía ni si-
quiera se han dado cuenta que 
no tienen su título de dominio. 
Vamos coordinando a través de 
los municipios, la idea es trabajar 
con ellos a la brevedad, pero cla-
ramente esto va en movimiento y 
va a ir inscribiéndose cada vez 

dominio? 
- Este es un programa perma-

nente, ahora en la Región del Bio-
bío, tenemos una cantidad de so-
licitudes que están en distintas 
etapas de la tramitación que son 
alrededor de 3.000 no todas son 
de las zonas siniestradas, y hay 
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DAMNIFICADOS necesitan regularizar títulos de dominio para recibir viviendas definitivas.

país. El Presidente se ha puesto y 
nos ha puesto a todos la meta am-
biciosa de avanzar en estos cua-
tro años de gobierno a lo menos 
en un tercio de este déficit habi-
tacional. Entonces, tenemos que 
disponer de suelos, como el Mi-
nisterio de Bienes Nacionales ad-
ministra el territorio fiscal, esta-
mos intentando recopilar la ma-
yor cantidad de terrenos que 
estén en manos de otras reparti-
ciones, como por ejemplo, el Ejér-
cito.  

- ¿En cuánto tiempo debe-
rían recuperarse eso terrenos? 

- No hay plazos precisos, lo que 
sí, el plazo que tenemos a 4 años 
es que tenemos avanzar en dismi-
nuir el déficit en un tercio, es de-
cir, él nos ha puesto un número de 
260 mil viviendas a construir. Esto 
se ha ido acumulando tras años 
de ausencia de una política clara. 
Estamos en reuniones con Defen-
sa, con Interior, para ver cuales 
son los terrenos que pueden ir 
poniendo a disposición para estos 
efectos. De hecho, ya nos han en-
tregado en Ñuñoa, en Lonquimay, 
en Valdivia. Y todos estos ya han 
ido al Banco de Suelo para la 
construcción de proyectos habi-
tacionales. 

Todavía en la Región del Biobío 
no tenemos nada, pero claramen-
te estamos en conversaciones 
para ir cooperando, recuperan-
do esos terrenos.

drán que hacer inversión en 
contratación de personal? 

- Trabajaremos con funciona-
rios municipales sí, pero sin lugar 
a dudas, vamos a tener que refor-
zar nuestros abogados. Porque 
dentro del trámite mismo, hay 
que ir, hay que medir, hay que ha-
cer una planimetría, hay que sa-
car rol. Este es un trámite que 
hace mucha coordinación con 
otros servicios, con muchos otros 
organismos nos tenemos que co-
municar, y entonces estamos tra-
bajando con ellos y estamos tra-
bajando en convenio con ellos, 
para con los diversos servicios 
que nos tenemos que coordinar, 
para que esa coordinación sea lo 
más rápido posible. Entonces, 
esta meta ambiciosa de llevar dos 
años y medios y acortarla a 8 me-
ses, es un tremendo reto, pero es 
un reto que además podría servir-
nos para que no solamente fun-
cione en época de emergencia, si 
no que ojalá se nos pueda quedar 
esa forma de operar también.  

- ¿Qué debería hacer un per-
sona para saber cómo obtener 
su título de dominio? 

- Puede acercarse al Conserva-
dor de Bienes Raíces o también a 
la Seremi de Bienes Nacionales 
para informarse a nombre de 
quién está la propiedad que habi-
ta. Se puede encontrar con sor-
presas. Entonces una vez que se 
encuentren con eso y se den cuen-
ta con que el título de dominio no 
está a nombre de ellos, entonces 
deben iniciar inmediatamente el 
trámite. Si la persona vive en un 
lugar más de cinco años, tiene 
una ocupación del lugar con per-
manencia, no interrumpida, si 
esa ocupación no ha sido violen-
ta, por ejemplo, si los vecinos lo 
reconocen, entonces puede ac-
ceder a inscribir su título de domi-

municado a todos los servicios y 
ministerios, incluidas las Fuerzas 
Armadas,  más allá de la emergen-
cia en la Región, como país tene-
mos un problema habitacional 
fuerte, tenemos un déficit de más 
de 600 mil viviendas a lo largo del 
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el es déficit que presenta el 
país. Por lo que se está 
llevando a cabo un programa 
de recuperación de terrenos. 

mil viviendas
600

Ñuñoa, en Lonquimay, en 
Valdivia. Para la construcción 
de proyectos 
habitacionales”.

“Ya nos han 
entregado en 

PROCESO DE 
RECUPERACIÓN DE 
TERRENOS aún no 
cuenta con traspasos en 
la Región del Biobío.

nio, y si no es un loteo irregular, en 
ese caso no podemos inscribir ese 
dominio.  

- ¿Cómo va el trabajo de recu-
peración de terrenos de parte 
de la Armada y Ejército? 

- El Presidente mandó un co-
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Desde el 2 de febrero se han 
producido 93 incendios 
afectando a 189 mil 700 
hectáreas afectadas.

Hectáreas 
afectadas

Según el informe entregado 
por la seremi de Medio 
Ambiente, hasta ayer el aire se 
mantenía bueno en 
Concepción y Talcahuano, no 
así en Hualqui, Chiguayante y 
algunos sectores de Coronel, 
donde la condición era regular. 

Calidad del aire 
bueno y regular

FOTO: DPP ARAUCO

Un trabajo en pos de reforzar las medidas de 
prevención y control para afrontar los incen-
dios que están ocurriendo en diversos puntos 
de la provincia de Arauco acordaron en una re-
ciente reunión de trabajo la Delegación Pro-
vincial, encabezada por Humberto Toro, jun-
to a autoridades del COP de Carabineros, PDI, 
Conaf y Jedena. 

El despliegue  se realizó durabte el fin de se-
mana, en diversas rutas para abordar los in-
cendios en Contulmo, Cañete, Tirúa y Lebu. 

La autoridad provincial, contó que se está 

reforzando la presencia policial tanto en el 
tránsito vial, como en el aéreo. “Existe apoyo 
de la Armada, el que dispuso de un helicópte-
ro para hacer vigilancia aérea, lo que permite 
el ingreso de nuestras brigadas, tanto de la Co-
naf como de Bomberos, a realizar un trabajo 
de mejor manera y teniendo más información 
para atacar estos focos”, declaró el delegado 
Toro, quien además expuso que se coordinó 
con la encargada de emergencia de la Delega-
ción Provincial tener apoyo de Bomberos de 
otras localidades si es necesario.

Provincia de Arauco: refuerzan los controles preventivos 

FOCOS COMPLEJOS EN CORONEL, TOMÉ Y HUALQUI

¿Intencionalidad? 
Ministro Montes 
enfatiza: “No hay 
nada concreto”

FOTO: UME ESPAÑA

Durante la jornada de ayer se tuvo que 
evacuar el sector San José de Palco en la 
comuna de Coronel.

Santa Ana, San José Palco en Co-
ronel, El Cortijo en Tomé y San Ra-
fael en Hualqui, eran hasta la tar-
de noche de ayer los sectores más 
complicados por los incendios fo-
restales que no han dado tregua a 
los organismos de emergencia, en 
poco más de dos semanas. 

Los esfuerzos se centraban, par-
ticularmente, en la comuna mine-
ra, donde incluso se procedió a eva-
cuar San José de Palco y se cortó lo 
Ruta de la Madera.   

“Hay personal de las Fuerzas Ar-
madas trabajando en distintos 
puntos de control, o de corte, para 
que puedan trabajar los organis-
mos de emergencia y en el caso de 
la evacuación, vamos hacer unos 
cortes de camino. Por la premura 
del tiempo, unidades de Ejército 
van a apoyar la evacuación con ca-
miones militares”, explicaba du-
rante la tarde de ayer, el Jefe de la 
Defensa para la Región del Biobío, 
contraalmirante IM, Jorge Keitel, 

“Se sigue trabajando en todo el 
foco del incendio, están todos los 
esfuerzos destinados a ello (...) Aho-
ra estamos en un situación comple-
ja, porque el foco del incendio se 
está orientando hacia a San José 
de Palco. Por eso le hemos solicita-
do a Carabineros y al Ejército pro-
ceder al corte de la ruta, desde el 
Puente Chacabuco, hacia Santa 
Juana, para mantener tránsito ex-
pedito en esa vía para el trabajo 
que vamos a desarrollar en con-
junto Bomberos, Conaf, Arauco y 

tiempo para los próximos días, au-
guran condiciones propicias para 
la generación de incendios. 

“Sabemos que las condiciones 
climáticas, de altas temperaturas, 
pueden generar mayor cantidad 
de focos por negligencia o por ac-
cidentalidad. Sin embargo, tam-
bién hemos conversado  de los pa-
trullajes por lo que pudieran tener 
que ver con intencionalidad”, dijo 
la delegada presidencial, Daniela 
Dresdner. 

 
Intencionalidad 

Sobre el último punto el particu-
lar, el ministro de Vivienda y enla-
ce presidencial para la emergencia, 
Carlos Montes, comentó “que esto 
de ha dicho bastante y se ha habla-
do en varias reuniones. En defini-
tiva, hay denuncias formales y so-
bre esas denuncias, las institucio-
nes tienen que responder. Nos han 
dicho que están trabajando en ello”. 

Montes se refirió al punto, tras 
ser consultado por dichos del go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
particularmente en un reunión 
efectuada en San Pedro de la Paz. 

“Uno puede especular mucho y 
decir que hay intencionalidad, lo 
importante es responder al fuego 

por un lado y, por otro lado, que las 
investigaciones de las institucio-
nes avancen”, comentó. 

Montes agregó que “si todo fuera 
por intencionalidad, estaríamos en 
un situación muy compleja. Por eso 
que necesitamos cuanto antes las 
respuestas de las instituciones po-
liciales y del Ministerio Público que 
están trabajando coordinado en 
esto, pero no hay nada concreto”. 

En concreto hasta ayer había 16 
incendios en combate y 14 contro-
lados. En el balance, desde el 2 de 
febrero se han producido 93 incen-
dios afectando a 189 mil 700 hec-
táreas afectadas. 

“Han llegado refuerzos desde el 
nivel central, tanto como aerona-
ves, de maquinarias y del Ejército”, 
comentó la delegada Daniela Dres-
dner. 

Y a propósito de recursos, y con-
sultada al respecto, Dresdner dijo 
que se estaba conversando la con-
tinuidad del Aero Tanker. “No po-
demos retirar las naves grandes 
considerando lo que estamos vi-
viendo. Los tema de contrato habrá 
que revisarlo”, aseguró.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Cmpc”, comentaba en la tarde ayer 
el alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro.  

Más allá de la situación puntual 
de la comuna de Coronel, las auto-
ridades se mantienen alerta, con-
siderando que el pronóstico del 
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Incendios en 
Coronel 
generaron una 
irrespirable 
mañana en 
Concepción

DURANTE LA TARDE LA CALIDAD DEL AIRE MEJORÓComo pocos días, 
desde que 

partieron los 
incendios 

forastales, el aire 
en la capital 

regional sufrió los 
efectos. Las 

autoridades han   
llamado a evitar 

actividades físicas 
al aire libre y a 

utilizar 
mascarillas.

ASÍ LUCÍA el Puente 
Chacabuco, el Campanil 
de la UdeC y el Teatro 
Biobío durante la 
mañana de ayer.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

PESE AL AIRE también 
se pudo apreciar a 

personas realizando 
actividades deportivas.
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SEREMI DE TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES:

Claudia García: 
“Hay que ser 
conscientes de 
la convivencia 
en el ambiente 
urbano”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En el marco del inicio de la marcha 
blanca del Plan de Contingencia marzo 
2023, la seremi ahondó en los objetivos 
de la cartera a mediano y largo plazo.

Mejora del tránsito y conectividad 
de la provincia, dar continuidad a la 
capacitación de conductores, nueva 
regulación y modernización del trans-
porte público, son parte de las medi-
das que la seremi de Transporte y Te-
lecomunicaciones, Claudia García, 
está liderando actualmente. 

El plan de contingencia está com-
puesto por 55 medidas, entre ellas 
vías exclusivas para buses en el puen-
te Llacolén, prohibición de circula-
ción de vehículos livianos sobre puen-
tes en horarios punta y la continuidad 
de buses de acercamiento. 

“Las medidas que están propuestas 
son para aminorar la situación que ha 
generado la falta de operación del 
puente ferroviario, y que produce que 
la línea 2 del Biotrén esté interrumpi-
da entre Concepción y San Pedro de 
la Paz. El objetivo es poder hacer que, 
con la operación del Biotrén y con los 
transbordos con los buses que EFE 
Sur está planteando incrementar, los 
ciudadanos tengan el mejor tiempo 
de desplazamiento posible”, contó. 

Junto con lo anterior, agregó que 
también se busca “despejar las vías de 
transporte público, de modo que 
complementariamente el servicio de 
buses pueda tener mejor velocidad y 
así generar más vueltas y poder au-
mentar la frecuencia que es tan de-
mandada por la ciudadanía”.  

-Respecto a la fiscalización de las 
medidas, ¿cuál será el contingente 
desplegado y el monto de las multas? 

- Desde lo que es el programa de fis-
calización de nuestro contingente de 
fiscalizadores, vamos a recibir en mar-
zo un refuerzo para poder cumplir 
toda la labor que significa el Plan Mar-
zo. A eso, estamos ya coordinados 
con Carabineros y fiscalizadores mu-
nicipales para el trabajo coordinado 
y colaborativo. 

Nosotros vivimos en un ambiente ur-
bano, un ambiente de convivencia. 
Nuestra intención no es por ningún mo-
tivo estar castigando o sancionando a 
las personas (…), es importante la cola-
boración y que cada uno haga su parte.  

Los montos de las multas depende-
rán de cuál es la falta, y eso lo define 
el Juzgado de Policía Local. Puede ser 
de media UTM hasta un máximo de 
3 UTM. 

- Sobre el contingente de 120 
nuevos conductores para el Gran 
Concepción, ¿cómo va ese proce-
so? 

- Este es un proceso que venimos 
trabajando con las seremis de la Mu-
jer, del Trabajo, con Dirección del Tra-
bajo y Sence. Llevamos algunos me-
ses en este trabajo colaborativo y final-
mente ahora sale un convenio de la 
Subsecretaría de Transportes con 
Sence, que de alguna manera va a 
consolidar este trabajo que hemos 
estado realizando hace meses. Esto es 
algo que vamos a trabajar durante 
todo el año porque son 120 cupos 
ahora, en un principio, enfocados en 
mujeres y jóvenes, pero el déficit nues-
tro es mucho mayor. Por lo tanto, es 
necesario seguir con esta labor, apar-

que trabajar con los elementos que te-
nemos a mano, porque modificacio-
nes más profundas, que es lo que se re-
quiere en el sistema de transporte, 
son intervenciones que no lo vamos 
a solucionar en 45 días. Sería jugar con 
la credibilidad de las personas. Aho-
ra, lo que se refiere a la mejora del 
transporte público, dejar en claro que 
es un trabajo en el que estamos de ca-
beza desde el primer día en que ingre-
samos en este gobierno. 

Tenemos una regulación en el Gran 
Concepción de una licitación que vie-
ne del año 2005, que sufrió algunas 
modificaciones en 2012 y 2014, pero 
que claramente no responde a lo que 
necesitamos hoy. 

Y aquí estamos revisando todos los 
procedimientos, para que este proce-
so de nueva regularización venga con 
mayores herramientas de control y 
fiscalización. Cuando podamos im-
plementarla, porque está en la revi-
sión de Contraloría, vendrá con pa-
quete: mayor contingente de conduc-
tores, implementación del pago 

electrónico en el transporte público, 
el cambio de flota gradual que ten-
drán un estándar de vehículo bastan-
te superior a lo que tenemos hoy día, 
sobre todo en la característica de que 
tendrán pisos bajos, para poder aten-
der a esa parte de la población que hoy 
no tiene posibilidad de subir a la mi-
cro por dificultad de movilidad. 

- ¿Cuál es el llamado a la ciuda-
danía? 

- Este es un gobierno con fuerte 
compromiso hacia el transporte pú-
blico, sea la modalidad que sea. Ese 
compromiso también está asociado 
de ser un gobierno ecológico. (…) Al 
movernos en transporte público, es-
tamos siendo también más sustenta-
bles, más eficientes. Esto es un traba-
jo a largo plazo, es una visión que nos 
invita a ver cómo queremos vivir 
nuestras ciudades, cómo queremos 
convivir con las personas, cómo que-
remos interactuar.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Entrarán a capacitación a 
mediados de marzo, para 
sumarse al nuevo 
contingente de micreros del 
Gran Concepción.

Nuevos 
conductores

120

LOS OBJETIVOS en la 
cartera de la Seremi de 
Transportes, apuntan a 
mejorar y modernizar el 
transporte público del 
Gran Concepción.

te de las que ya hemos estado hacien-
do con formaciones anteriores, bus-
cando como incorporar a estos nue-
vos conductores en el sistema. 

-¿Qué soluciones se han enta-
blado para el mediano y largo pla-
zo? 

- Es súper importante separar el 
horizonte de intervención. Uno es un 
horizonte de corto plazo que implica 
45 días. Y en este horizonte, tenemos 
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AL 15 DE FEBRERO, SEGÚN CATASTRO DEL 
MINISTERIO DE AGRICULTURA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Al jueves 16 de febrero, de acuer-
do al catastro que está levantando 
el Ministerio de Agricultura, hemos 
registrado 590 hectáreas de cultivos 
afectados por incendios forestales”, 
señaló Fabiola Lara, directora re-
gional Indap Biobío. 

La vocera de Indap detalló ade-
más que se trata de suelo destinado 
a producción forrajera (430ha), ce-
reales y legumbres (63ha), hortali-
zas (57ha) y frutales (39,3ha). 

Respecto al detalle de las horta-
lizas, “las principales superficies 
afectadas corresponden a cultivos 
de alcachofas(22ha), papas (19,3ha), 
tomates (4,7ha) y repollo (2,8)... a 
frutales, las principales especies 
afectadas son vid vinífera (20,1ha), 
frutillas (3,3ha), manzano (3,2ha) y 
avellano europeo (1,9ha)”, afirmó 
la directora regional Indap Biobío. 

 
Otras cifras regionales  

En lo que son cereales, legum-
bres y cultivos industriales, Fabiola 
Lara agregó que “hemos visto fun-
damentalmente afectado lo que es 
avena con 32 ha catastradas, trigo 
harinero (17,3ha) y maíz grano 
(8,6ha), por mencionar los principa-
les. Por otro lado, tenemos el tema 
de forraje donde se quemaron ma-
yoritariamente praderas naturales 
(348,7ha), alfalfa (25ha) y avena 
(14,2ha). En cuanto a las colmenas 
catastradas 6.740 y de esas 6.071 
afectadas”. 

 
Socabio 

En relación a las cifras entrega-
das a través de Indap por el Minis-
terio de Agricultura, José Miguel 
Stegmeier, presidente de la Socie-
dad Agrícola de Biobío, Socabio, 
señaló que “lo dramático de estos 
daños catastrados en cultivos, vi-
ñedos, frutales, hortalizas y pra-
deras, que por lo demás, creo que 
en cuanto a número de hectáreas 
son bastante precisos, tiene que 
ver con los efectos que significa 
para cada familia en particular, la 
pérdida de sus productos, anima-
les y bienes y por consiguiente, los 
ingresos monetarios que dejarán 
de percibir y la escasez de alimen-
tos de producción propia arrasa-
dos por estos incendios”. 

A su vez, Stegmeier comentó que 
en cuanto al impacto económico 
en términos macros o a lo relativo 
al abastecimiento de alimentos, “no 
tendrá prácticamente impacto, ya 
que el total de hectáreas afectadas 
no es cuantitativamente importan-
te respecto de, insisto, lo macro o ge-
neral”. 

El detalle de las 
590 hectáreas 
de cultivos 
afectados en 
Biobío 

Forrajería(430ha.); cereales y 
legumbres(63ha.); hortalizas(57ha.) y 
frutales(39ha.) es lo más dañado. En lo 
forestal entre 2022-2023 van 1.428 
incendios con 198.386,54 ha. afectadas.

tan plantar esos suelos de eminen-
te uso forestal, cuidando obviamen-
te el que estos futuros bosques, sean 
manejados apuntando al menor 
riesgo posible de incendios”. 

 
Ámbito Forestal 

Emilio Uribe, presidente de la So-
ciedad Nacional Forestal (SNF), con 
asiento en la Región del Biobío, jun-
to con entregar datos actualizados 
de las hectáreas forestales quema-
das a la fecha (ver gráfico), expresó 
que “revisando el cuadro, esta es 
una catástrofe con un daño enorme 

Bosques 
Para el presidente de Socabio, 

“donde sí existe una gran pérdida 
patrimonial y que, sin dudas, tendrá 
efectos en las economías regionales 
e incluso nacional, es lo relativo a la 
cantidad de hectáreas de bosques 
que se destruyeron por el fuego”. 

 En esta línea, el dirigente gre-
mial enfatizó lo importante de “ha-
cer un catastro lo más exacto posi-
ble, es que esta gran cantidad de 
madera que se quemó, no sólo co-
rresponde a predios de las compa-
ñías forestales, sino que también a 
campos de muchos pequeños y me-
dianos agricultores, por lo tanto, es 
vital levantar programas que permi-

6.071 son las colmenas afectadas de un catastro a la 
fecha que asciende a las 6.740, detalló  Fabiola 
Lara, directora regional Indap Biobío.

Continúa en pág. 10
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A su vez, la autoridad de Gobier-
no resaltó que lo anterior, “nos obli-
ga a todos, tanto del sector público 
como privado, a buscar mejores for-
mas de relacionarse que tiene esta 
industria forestal con sus territo-
rios. A eso me refiero, por ejemplo, 
con regular aspectos que tienen que 
ver con la cercanía de las plantacio-
nes forestales a centros urbanos, 
que es un tema que he escuchado 
presencialmente de varios alcaldes, 
de Nacimiento, Santa Juana y Tomé”. 

 
Costo contable actualizado 

En el marco de la última reunión 
del Comité de Gestión del Riesgo de 
Desastres (Cogrid), el Ministerio de 
Hacienda actualizó la estimación 
del costo contable de los incendios 
forestales que afectan a la zona cen-
tro sur del país.  

Es así como la entidad estatal in-
dicó que considerando el total del 
territorio quemado hasta el 17 de fe-
brero (436.000 hectáreas), el costo 
proyectado alcanza los US$ 309 mi-
llones, cifra superior a los US$ 250 
millones informados hace una se-
mana atrás. Este cálculo toma como 
base el monto que el Estado desem-
bolsó por hectárea durante el in-
cendio ocurrido el año 2017 e inclu-
ye el gasto directo en el combate del 
incendio, en la posterior recons-
trucción de vivienda, en el apoyo a 
sectores productivos, entre otros.  

Según la proyección, del monto 
estimado, un 39% se destina a fi-
nanciar el combate a los incendios, 
otro 39% a la reconstrucción de ca-
sas afectadas, un 16% en ayudas a 
sectores productivos y un 6% a otros 
aspectos.  

 
Apicultura y viñas   

Misael Cuevas, presidente de la 
Red Apícola Nacional, comentó en 
las redes sociales del gremio que 
“como directiva ya entramos en con-
tacto con los Seremis de Ñuble y del 
Biobío, mantuvimos una reunión 
con la Subsecretaria de Agricultura 
y con la Dirección Nacional de In-
dap, para hacer una evaluación en 
conjunto del daño de los incendios; 
estamos saliendo a terreno para re-
coger información y estamos en co-
ordinación con otras agrupaciones 
campesinas para unidos hacer fren-
te a esta emergencia”. 

Narciso González, presidente de 
la agrupación Viñateros Carreteros 
de Santa Juana, con 14 integrantes 
afirmó que están en coordinacio-
nes con Prodesal para ver ayudas. 

 En el caso de González, él produ-
jo alrededor de 5 mil litros de vino el 
año pasado y sufrió la quema de una 
parte de su viña que tiene una exten-
sión de una hectárea en total. “La re-
cuperación es probable, pero tar-
dará cerca de tres años”, concluyó.
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para la sustentabilidad del país. 
El promedio por hectá-
rea quemada, pasa de 
10 por incendio en el 
quinquenio y cerca de 
100 hectáreas  por incen-
dio al actual. Para alar-
marse”. 

Uribe añadió que “ve-
mos con desazón, como el 
fuego destruye infraes-
tructura y enorme pesar 
con el sueño  de casa pro-
pia de familias del mun-
do rural. Es una trage-
dia causada por el 
hombre contra sus se-
mejantes y la vida silves-
tre”, enfatizó. 

 
Rol del poder  
Ejecutivo 

En cuanto al rol del 
Ejecutivo, el manda-
más del gremio fores-
tal, dijo que se deben 
“favorecer programas de 
prevención que favorez-
can un cambio cultural 
con medidas concretas 
de cortafuegos, bajar 
cantidad de combusti-
ble, eliminar desechos 
y quilas de las quebra-
das (por ejemplo) y 
campañas de educa-
ción y sensibiliza-
ción permanente a 
todo nivel e incluso 
dotar de recursos y 
herramientas para 
tener comités de pre-
vención y control de 
incendios  forestales a 
nivel rural conectado 
mediante una red de mo-
nitoreo y estanques de 
agua y micro tranques en 
cada comuna para acumular agua”. 

A través de su sitio web, la SNF 
graficó que “los incendios a esta 
hora llevan arrasado el equivalente 
a más de 5.000 Estadios Nacionales, 
no son fenómenos naturales, no son 
terremotos, ni tormentas, avalan-
chas o tsunamis, no son fenóme-
nos entregados a la voluntad de la 
naturaleza, son siniestros con cau-
sa humana, ya sea por intención de 
provocarlos, o por negligencia”. 

Por su parte, desde la Corpora-
ción Chilena de la Madera (Corma), 
Margarita Celis Plá, gerenta regional 
de Corma Biobío y Ñuble, explicó 
que “el sector forestal es el motor 
productivo del Biobío y ha sido du-
ramente golpeado por los incendios 
que estamos viviendo y sin duda 
esta catástrofe impactará a todo el 
mundo de la madera y toda su cade-
na productiva. En la región del Bio-
bío llevamos 198.385 ha quemadas, 
una cifra brutal detrás de la cual hay 

65%
de intencionalidad habría detrás de 
las198.385 (ha) quemadas en la Región 
del Biobío según Corma Biobío.  

Importancia que tiene 
la industria forestal
Javier Sepúlveda, seremi de Economía 
en Biobío resaltó la importancia del sec-
tor forestal para la economía de la 
región del Biobío. 

Magallanes

Los Lagos

Aysén

Los Ríos

Araucanía

Ñuble

Biobío

Maule

O´Higgins

Valparaíso

Metropolitana

330 (+45%) 228 (+1%) 327

37 (-18%) 45 (-42%) 64.2

14 (+8) 13 (-10%) 15.6

309 (-3%) 317 (-33%) 459.8

412 (+29% 319 (+37% 300.4

318 (+61%) 197 (+48%) 215

605  (+0%) 603 (-1%) 608.8

75 (-14%) 87 (+13%) 66.2

1428 (-16%) 1694 (-10%) 1595

888 (-20% 1111  (+1%) 875.2

18 +29%) 14 (+55%) 11.6

191  (-29%) 270 (+20%) 159.8

27 (-21%) 34 (+11%) 24.4

3 (+50) 2 (-6) 3.2

4 (0%) 4 (-38% 6.4

2 0 (-23%) 2.6

Coquimbo

Atacama

Tarapacá

Antofagasta

Arica y Parinacota

NÚMERO DE INCENDIOS SUPERFICIE AFECTADA (ha)

Magallanes

18 +29%) 14 (+55%) 11.6

18 +29%) 14 (+55%) 11.6
Total

4661 (-6%) 4938 (-2%) 4735.2

Magallanes

13432.1 (+1626%) 778.04 (+485%) 2294.67

133.39 (-93%) 1863.49 (-81%) 709.90

11.77 (-39%) 19.31  (-64%) 32.41

7114.84 (-366%) 1526.37 (+53%) 4659.65

69480.21 (+1462% 4447.61 (+2978%) 2257.59

7442.49 (+44%) 5183.76 (+201%) 2470.62

28905.1  (+662%) 3795.24 (+328%) 6757.87

8183.87 (+4627%) 173.14 (+3132%) 253.23

198386.54 (+1300%) 14168.08 (+2236%) 8492.22

105794.59 (+94% 54417.75  (+366%) 22688.59

650.71 (+1%) 642.21  (+4%) 628.53

18.49 (-99%) 1690.43 (-99%) 3495.00

19.5 (+117%) 9.00  (+48) 13.18

43.1 (+70%) 25.30  (+279%) 11.38

47.53 0   (+1462%) 3.04

15.84 (-99%) 1178.66 (-94%) 271.32

18 +29%) 14 (+55%) 11.6439680.06 (+389%) 89918.36 (+699%) 55039.21

ESTADÍSTICAS DE OCURRENCIA Y DAÑO DE INCENDIOS FORESTALES

Paulina Parra Ch. • DIARIOCONCEPCIÓNFUENTE: Sociedad Nacional Forestal, SNF.

Periodo actual 2022-2023 Periodo 2021-2022 Promedio quinquenio

son intencionales, de acuerdo a las 
estadísticas que arrojan las fichas 
que brigadistas especializados de 
Conaf y Corma realizan en los focos 
de incendio, clasificando de manera 
diferenciada si existe intencionali-
dad, negligencia u otra causa”. 

 
Importancia del sector forestal 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía en Biobío, resaltó la impor-
tancia del sector forestal para la 
economía de la Región. 

“En lo que está ocurriendo hoy día 
con incendios forestales, quiero 
mencionar que las cifras delatan la  
gran importancia que tiene la in-
dustria forestal para la economía re-
gional. En su conjunto, es una indus-
tria que mueve mucho empleo, di-
nero y exportaciones, que dinamiza 
prácticamente el encadenamiento 
productivo completo de la Región”, 
señaló el representante del Ministe-
rio de Economía en la Región. 

un 65% de intencionalidad”. 
Celis sumó que “una vez supera-

da esta emergencia, la preocupa-
ción debiera estar enfocada tam-
bién -junto a la reconstrucción- a re-
cuperar el empleo, y ayudar a 
levantarse a pequeños propietarios 
que han perdido sus bosques y a las 
pymes madereras que son una im-
portante fuente de trabajo para los 
habitantes de esta Región”. 

 
CPC Biobío 

En línea con lo anterior, Álvaro 
Ananías, presidente de Cámara de la 
Producción y del Comercio, CPC 
Biobío,  entidad que agrupa a empre-
sarios de la zona, manifestó que “exis-
ten claros antecedentes, con focos si-
multáneos, que dan cuenta de una 
evidente intencionalidad. Esto es 
muy grave, sobre todo si considera-
mos que sólo en la región del Biobío, 
los datos de esta temporada arrojan 
que dos de cada tres incendios (65%) 

Viene de pág. 9
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de febrero
26
es la fecha oficial del inicio. 
Otro dato: tampoco hay 
auspiciador principal para el 
torneo. El año pasado fue 
Grupo TX.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El siguiente desafío del 
equipo nacional será este 
sábado, ante Pampas de 
Argentina. 

Próximo duelo 
igual como local

Selknam ganó en su debut 
en el Super Rugby Americas 

Tras su gran actuación de la 
temporada pasada, donde llegó 
hasta la final, mucha expectativa 
había de cara al debut de Selknam 
en el Súper Rugby Américas. Y el 
equipo nacional, que hizo de local 
en el estadio La Pintana en Santia-
go, tuvo un gran estreno, al impo-
nerse categóricamente a Ameri-
can Raptors por 45-10. 

Con el penquista Iñaki Gurru-
chaga como titular -Cristóbal 
Game, el otro valor local del equi-
po, está fuera por lesión-, de inme-
diato se mostró superior a un ri-
val que hacía su debut en la com-
petencia. Matías Garafulic anotó 
el primer try, y luego Santiago Vi-
dela, el nuevo capitán del conjun-
to nacional, hizo su primera con-
versión y puso el marcador 7-0. 

Luego, Raptors descontó y puso 
las cosas 7-3, en lo que fue el co-
mienzo de una tremenda racha 
del conjunto local, que cerró la 
primera mitad en ventaja por 19-
3, dando muestra de su poderío y 
que quiere volver a pelear por el tí-
tulo en esta temporada. 

En la segunda parte, el quince 
visitante salió con la misión de 
revertir el marcador, pero en nin-
gún momento pudieron contra-
rrestar a Selknam ni en el juego ni 
tampoco acercarse en el marca-
dor. En sólo tres minutos (54 y 
57’), Raimundo Martínez y Nico-
lás Garafulic anotaron para poner 
las cosas 31–3. 

A los 65’, Diego Escobar prota-
FOTO: VÍCTOR MONTALVA @VICTORSPORTNEWS

ginizó el quinto try local, que se 
sumó a la posterior conversión 
de Videla para dejar el marcador 
38–3. En el resto del encuentro, se 
destacó el try anotado por Line 
Litu, que hizo historia al ser el pri-
mero de American Raptors en el 
certamen y acortó en algo la dife-
rencia (38-10). En la última juga-
da, un scrum dominado por el 
quince nacional terminó en un 
penal y Videla cerró la cuenta 
para configurar el expresivo 45-10 
con que finalizó el duelo.  

El siguiente desafío para los na-
cionales será aún más complica-
do: este sábado, en el mismo re-
cinto, se medirá con Pampa, equi-
po argentino que reemplaza en el 
certamen a Jaguares XV. 

Cabe destacar que el torneo 
tendrá un calendario de 14 fechas, 
y los mejores cuatro avanzarán a 
las semifinales. Esta instancia, 
junto a la final, se disputarán en 
sedes que aún están por definirse. 
En el caso nacional, el trabajo de 
Selknam también se relaciona con 
los Cóndores y su preparación 
para el Mundial de Francia.  

PANORAMA A DÍAS DEL INICIO DEL TORNEO

Transmisión 
y posibles 
suspensiones 
en Segunda
La categoría no contaría con señal de 
TV como en años pasados. Además, hay 
algunos partidos en duda.

FOTO: ARCHIVO / COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL 

desierto, por lo que se debería rea-
lizarse uno nuevo pensando en que 
alguien se quede con los derechos 
de esta temporada. 

Desde la empresa penquista que 
asomaba entre los postulantes, Bele 
Producciones, se indicó que no han 
recibido respuesta formal desde la 
Asociación Nacional, pero ya sa-
ben de una posible “segunda opor-
tunidad”. 

Así las cosas y a falta de oficiali-
zación, serán de momento los pro-
pios clubes los responsables de 
transmitir sus encuentros de local, 
lo que claramente será convenien-
te para generar ingresos. 

¿Por dónde verlos? 
Según conoció Diario Concep-

ción de manera extraoficial, el pro-
ceso de licitación para las transmi-
siones de este año fue declarado 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ú
ltima semana de es-
pera para los equipos 
de la Región del Bio-
bío en Segunda Divi-
sión. Anfp tiene pro-

gramado oficialmente el inicio del 
campeonato para el próximo do-
mingo 26 de febrero, aunque sin 
horarios para los respectivos par-
tidos. 

Deportes Concepción debutará 
como visitante frente a General Ve-
lásquez, en lo que será el inicio de 
una campaña que genera ilusiones 
en las huestes lilas debido al arma-
do del plantel y la conducción téc-
nica de César Bustamante.  

Pero el que no está en las mismas 
condiciones es Arturo Fernández 
Vial, cuadro que conducirá Jo-
nathan Orellana con un plantel con 
mucha gente joven y que busca ha-
cer sus primeras armas en la cate-
goría.  

Y en cuanto a su partido estreno, 
tampoco las cosas están del todo 
claras. En el papel, les corresponde 
comenzar en casa contra Deportes 
Iberia, cuadro que recién oficializó 
a Felipe Cornejo como su entrena-
dor y no tiene una plantilla cons-
truida todavía. 

De hecho, la institución azulgra-
na solicitó a la Anfp postergar aquel 
enfrentamiento, aunque también 
dependen de la opinión del Almi-
rante. 

Ahora bien, así como otros even-
tos deportivos en la zona han sido 
suspendidos, tampoco se puede 
descartar que suceda lo mismo en 
este, debido a la contingencia que 
afecta a la Región.  
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MÁS DUDAS QUE CERTEZAS

M
añana es otro día 
t r a s c e n d e n t a l  
para la generación 
dorada de la selec-
ción femenina de 

fútbol. La Roja enfrentará este mar-
tes a Haití por el último cupo al 
Mundial que se disputará este año 
en Australia y Nueva Zelanda.   

Este nuevo partido definitorio 
comenzará a las 22 horas de nues-
tro país y, debido a la gran historia 
construida por las seleccionadas 
estos últimos años y la edad de va-
rias de las protagonistas, puede ser 
el broche de oro para un exitoso pe-
ríodo representando al país. 

Y es que el proceso de José Lete-
lier ha sido el más fructífero en la 
historia del conjunto femenino na-
cional. Desde 2016, el equipo dispu-
tó dos Copa América, siendo sub-
campeón en una de ellas; una copa 
del mundo en Francia 2019, clasifi-
cando por primera vez en la histo-
ria a esa instancia; y unos Juegos 
Olímpicos de Tokio a los que acce-
dió a través del repechaje.  

Con ese marco, los próximos 90 
minutos pueden marcar la conti-
nuidad o no de la conducción téc-
nica de Letelier, alabado por mar-
car historia pero también criticado 
por su propuesta futbolística o ci-
taciones de jugadoras. Para Marce-
lo Valenzuela, director técnico de 
UdeC femenino, “no por un par de 
resultados negativos se le va a juz-
gar o tratar de buscar un reempla-
zante. Ojalá se obtenga esta segun-
da clasificación, me gustaría que se 
pudiera mantener el DT porque ha 
tenido mucho mérito en todo este 
proceso”. 

“Somos muy exitistas. Cuando 
aparecen los resultados negativos, 
ya queremos que el técnico de un 
paso al costado. O pedimos renova-
ción de jugadoras y, muchas veces, 
eso no se da porque no lo quiera el 
técnico, sino porque de repente las 
camadas más jóvenes no exigen de-
masiado a las que tienen mayor 
trayectoria”, profundiza.  

Desde su punto de vista, “la con-
solidación de las jugadoras nuevas 
depende exclusivamente de ellas, 
porque creo que las oportunida-
des están. Si siguen jugando las 
mismas es porque tienen un nivel 
superior, creo, sin estar en contac-
to con el día a día que se vive en la 
selección”. 

Quien tiene una visión diferente 
es Viviana Torres, delantera que ha 
sabido inflar redes en Universidad 
de Concepción y Fernández Vial 
en lo que a Biobío respecta. La 
“Vivi” ha sido parte de la Roja du-
rante microciclos de entrenamien-
tos, pero “son finalmente viajes 
donde pasa siempre lo mismo. No 
se dan muchas oportunidades por-

Fútbol femenino: entre el 
Mundial y torneo nacional

que han sido contratadas por clu-
bes de allá. Él es fiel a su equipo ‘do-
rado’ de la selección, confía mucho 
en ellas y sabe que le van a rendir. 
Siento que está mejor la situación, 
se ven nuevas opciones, pero hubo 
una época donde sentí que estaba 
‘ciego’ porque jugaban y jugaban 
las mismas”, asegura Torres.  

Del mismo modo, Antonio Zara-
cho, estratega de la histórica cam-
paña de Fernández Vial de 2022 y 
que no renovó su vínculo para esta 
temporada, se extraña por lo poco 
que se toma en cuenta a figuras de 
equipos como el suyo. “Humilde-
mente, puedo decir que mis jugado-

FOTO: TWITTER LA ROJA

Selección se juega mañana otra histórica clasificación mundialera. ¿Seguirá Letelier al 
mando,  su continuidad depende del resultado? Mientras, a nivel local no hay fecha 
para el inicio del campeonato de Primera ¿Qué tanto tiene que ver la entrada en 
vigencia de la ley que obliga a los clubes a tener con contrato al 50% de sus jugadoras?

ras fueron las campeonas de pro-
vincia, porque ningún equipo de 
región logró llegar a semifinales. 
Eso demuestra que sí hay que fijar-
se en regiones, por algo a la mayo-
ría de las jugadoras se las llevaron 
equipos de Santiago”, valora. 

Así, siente que “ha pasado algo 
parecido a lo de la selección mascu-
lina. Se nota que es necesario más 
oportunidades para jugadoras jóve-
nes. He visto que hay muchas que 
ya deberían haber incursionado en 
la selección, porque muchas veces 
las convocan a microciclos y no 
quedan, y las pocas que sí, han de-
mostrado que pueden hacerlo”.  

que un partido no es suficiente para 
saber si una jugadora te sirve o no, 
creo que es un proceso más largo. 
Al final, son para cumplir”, piensa. 

El punto clave está en las citadas 
pertenecientes a equipos de regio-
nes. De hecho, en la nómina de 23 
para afrontar el amistoso frente a 
Argentina (derrota 0-4) y el repe-
chaje mundialero, no hay ninguna 
deportista que actualmente vista 
los colores de una institución no 
perteneciente a la capital. 

“Terminan jugando siempre las 
mismas. Ahora, en esta nómina, se 
ven nombres nuevos, pero son más 
jugadoras de Santiago o de región 

CHILE SE 
MEDIRÁ  con 
Haití en busca de 
un lugar en el 
mundial. En su 
último amistoso 
previo, cayó 4-0 
ante Argentina.  

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Con Letelier o sin Letelier, se re-
quiere un recambio. Yo no hablo 
de mis colegas. José Letelier ha he-
cho mucho por la selección, pero 
tiene una generación que está des-
gastada. Esta oportunidad del repe-
chaje puede ser muy importante”, 
advierte el chileno - paraguayo. 

 
Mirada optimista 

A pesar de las dudas sobre mate-
rias macro, existe una buena per-
cepción de lo que pueda ocurrir 
este martes frente a Haití. Viviana 
Torres analiza que “se ve bien el 
equipo, hay un plantel bien consti-
tuido con buenas jugadoras. Ahora 
cabe esperar que el trabajo del ‘pro-
fe’ funcione en cuanto a esquema de 
juego y que las jugadoras se adapten 
a eso. Hemos visto que han tenido 
varios amistosos donde no les ha 
ido muy bien pero sirven para ir 
afiatando al equipo”. 

“Letelier lleva años en la selec-
ción. Creo que tienen una buena 
oportunidad porque no se ve un ri-
val difícil en el papel. De seguro que 
si clasifican será más tiempo para el 
entrenador en la selección y tam-
bién una oportunidad para hacer un 
buen campeonato mundial con esta 
generación”, agrega. 

Marcelo Valenzuela también cree 
en el pase a fase de grupos. “Creo 
que es factible la clasificación. La 
fortaleza que tienen jugadoras expe-
rimentadas como Christiane Endler, 
Karen Araya o Francisca Lara, da un 
plus. Ellas tienen la ambición de po-
der coronar su trayectoria con este 
segundo mundial. Esperemos que 
se pueda conseguir porque sería algo 
histórico”, manifiesta. 

 
¿Y el torneo nacional? 

Lo que haga la selección en Nue-
va Zelanda, sede del repechaje y 
donde llevan varios días entrenan-
do, puede repercutir en el campeo-
nato nacional de primera división. 
Si bien no hay nada oficial al respec-
to, una clasificación de Chile al 
Mundial podría abrir la puerta a 
una paralización del certamen chi-
leno mientras se juega la copa. De 
hecho, no sería algo nuevo a lo su-
cedido en ediciones anteriores. 

En lo que al formato respecta, a día 
de hoy no existen claridades de 
cómo se jugará. Por lo mismo, esta 
semana se podrían dar las reuniones 
de presidentes para marcar las reglas 
y fechas junto a la ANFP. Lo que tras-
ciende, eso sí, es que el torneo sería 
más corto que el del 2022. ¿Por qué?  

“Están intentando, al parecer, co-
menzar más tarde el campeonato. 
Creo que va a ser así e iniciará pro-
bablemente en abril. Aún hay equi-
pos que no tienen plantel, entonces 
si se adelantan después tendrán 
que correr fechas y otras cosas que 
han pasado antes”, piensa Torres, 
que este año determinó pausar su 
actividad futbolística para retomar 

los clubes tengan al menos el 50% de 
sus jugadoras con contrato profesio-
nal con el 9 de octubre como fecha lí-
mite. Para 2024 será obligatoriamen-
te el 75% y en 2025 todas deberán te-
ner su compromiso legal al día. 

“Acortar el campeonato tiene un 
poco de estrategia para los equipos 
porque invertirían menos plata. Va 
un poco más por lo económico que 
por algún beneficio deportivo para 
que el torneo sea mejor”, conside-
ra Torres.  

Zaracho apunta a lo mismo, por-
que “ese es el tema. Hay una cosa 
que a los entrenadores y las jugado-
ras nos conviene, que es que el cam-
peonato sea largo, competir la ma-
yor cantidad posible. Es más exi-
gente incluso, todos contra todos 
como el año pasado. Gracias a eso 
nosotros pudimos ganar a Colo 
Colo y Santiago Morning. Otra cosa 
es que los torneos cortos les convie-
nen a los directivos por los gastos, 
y ese es un problema porque se tra-
ta de priorizar la economía y el fút-
bol es menos atractivo”.

sus estudios universitarios. 
Marcelo Valenzuela cuenta que 

después de la reunión de presiden-
tes “según entiendo y lo que ha sido 
los últimos años, tienen que pasar 30 
o 40 días antes del inicio del torneo. 
Las fechas tentativas que se han en-
tregado, primera o segunda semana 
de marzo, creo que serán aplazadas. 
Todavía no hay nada oficial, pero 
voy sacando mis conclusiones”. 

Al respecto, y pensando en lo que 
será su campaña este 2023 con las 
foreras, cataloga como “malo” que 
haya incertidumbre, sobre todo a 
inicios de año. “Es muy importante 
tener claridad sobre los tiempos 
para trabajar la pretemporada. Es lo 
ideal para cualquier cuerpo técni-

co, pero lamentablemente norma-
lizamos estas cosas, es algo que ocu-
rre generalmente, no nos queda 
otra que adaptarnos”. 

Universidad de Concepción, en 
comparación al año pasado, tiene 
ocho jugadoras menos y un cambio 
en la dirección técnica. A favor, solo 
han incorporado a una, Camille 
Iluffi, y probablemente el plantel se 
sostenga en gran medida con futbo-
listas jóvenes. 

Por otro lado, los dos ex vialinos 
coinciden en que puede existir una in-
tención de abaratar costos con una 
edición de campeonato más corta. 
Ello, porque este año comienza a re-
gir de lleno la ley de profesionalización 
del fútbol femenino, que exige que 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

la misión de rearmar por 
completo su exitoso equipo de 
2022. También perdió a 
Antonio Zaracho, que no sigue.

Arturo Fernández 
Vial tiene 

trabaja hace varias semanas 
al mando de Marcelo 
Valenzuela, pero con 
incertidumbre por las bases.

Universidad de 
Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO VOLVIÓ 
A LA B tras una 
temporada en la máxima 
categoría. Por su parte, la 
UdeC pudo mantenerse 
en  Primera. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

FERNÁNDEZ VIAL estaba 
desarrollando un gran 

proyecto, y en 2022 llegó hasta 
semifinales. Sin embargo, ahora 

comenzará casi de cero.  
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U
na de las disci-
plinas que 
tuvo menos 
acción en 
2022, a nivel 

escolar, fue la gimnasia. Solo 
algunos encuentros organi-
zados al interior de algunos 
establecimientos, más el 
evento de gimnasia rítmica 
que se realizó al alero de los 
Juegos Deportivos Escola-
res del IND, fueron parte de 
un calendario sin muchas 
actividades. Algo que, sin 
dudas, buscará cambiarse 
esta temporada. 

Edgardo Méndez es el co-
ordinador de Adicpa de este 
deporte, y comentó sobre lo 
realizado en 2022 que “el fun-
cionamiento de la gimnasia 
en Adicpa el segundo semes-
tre del año pasado fue igual 
que en otras disciplinas, con 
cada colegio desarrollando 
sus iniciativas. En el caso de 
los Juegos Deportivos Escola-
res del IND, se hizo un llama-
do a participar en gimnasia 
rítmica y también en artísti-
ca. Resultó en rítmica, pues 
en artística no hubo inscri-
tos”. 

Al respecto, agregó que “el 
evento de gimnasia rítmica se 
hizo en el Colegio Concep-
ción de San Pedro, con una 
gran participación de alum-
nos. Muchos siguieron entre-
nando siempre, y eso permi-
tió tener una buena convoca-
toria. En el caso de la 
artística, hay un desarrollo 
diferente, a través de los clu-
bes y a nivel federado, y no se 
hicieron los encuentros habi-
tuales que se generan a través 
de Adicpa”. 

A modo de balance general 
de lo que se realizó en 2022, 
Méndez afirmó que “la gim-
nasia en particular no se dio 
en todos los colegios, enton-
ces era complicado que la 
gente se preparara con un es-
quema formal, y en el caso 
de la artística es proceso 
toma un par de meses, no es 
llegar y convocar a un tor-

Pese a que durante el último trimestre del año pasado se flexibilizaron las medidas 
sanitarias, en esta disciplina no se pudo llevar a cabo un calendario con muchas 
instancias. Sólo hubo un encuentro de gimnasia rítmica de la mano de los Juegos 
Escolares del IND y algunas iniciativas de establecimientos puntuales, de orden más 
interno. Ahora, la idea es recuperar una agenda más constante, principalmente de la 
mano de Adicpa. 

FOTO: CEDIDA

Escolar y UniversitarioTD
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Gimnasia escolar apuesta por 
una temporada con más acción

EL COLEGIO SAN 
IGNACIO realizó una 
masiva gala interna de 
clausura, a fines de 2022. 

que “deberíamos tener una 
actividad más normal. Partir 
con los encuentros nueva-
mente, que es donde los cole-
gios toman acuerdos, presen-
tan a sus gimnastas no desde 
un punto de vista competiti-
vo, sino de galas principal-
mente, durante el primer se-
mestre. Ya para la segunda 

neo, como sí se puede hacer 
en los deportes colectivos, 
por ejemplo...Hay que armar 
una serie, prepararse adecua-
damente para alcanzar las 
destrezas y dificultades ne-
cesarias”.  

En cuanto a la proyección 
2023, el coordinador de la 
gimnasia de Adicpa señaló 

porque son más fáciles de 
practicar o más motivantes, 
fueron los colectivos, como 
el vóleibol o el básquetbol. 
En el colegio donde trabajo 
(Concepción San Pedro) vi 
una explosión en estas disci-
plinas. En cambio, en la gim-
nasia hay que hacer una pre-
paración distinta, y por eso 

parte del año intentaremos 
generar competencias con es-
quemas definidos, obligato-
rios para cada serie”. 

Sobre la deserción de de-
portistas en este periodo, y la 
posibilidad de sumar nuevos 
este año, Méndez aseguró 
que “en 2022 vi que los depor-
tes que más ganaron, quizás 

Ricardo Carcamo Uloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Llegó a tener el Colegio 
San Ignacio en sus 
talleres de gimnnasia. 
Nunca pararon durante 
la pandemia. 

alumnos
120

creo que este año podremos 
desarrollar un programa de 
trabajo de forma adecuada, 
con seguridad para los ni-
ños y niñas”. 

 
Actividad sin pausa 

Daniela Zúñiga, profesora 
de educación física y entrena-
dora de gimnasia en el Cole-
gio San Ignacio, comentó so-
bre lo realizado en 2022 que 
“como colegio, no hubo mu-
cha participación con otros 
establecimientos. General-
mente, tomamos parte de las 
actividades de Adicpa, donde 
no se llevó a cabo un calenda-
rio el año pasado”.  

Pese a ello, destacó que en 
su establecimiento nunca de-
jaron de entrenar. “En nues-
tro caso, como colegio no pa-
ramos, y otros establecimien-
tos en 2022 recién 
comenzaron a retomar. Por 
eso, hicimos eventos inter-
nos, y a final de año estuvo el 
tema de los Juegos Deporti-
vos Escolares, donde en gim-
nasia artística no se hizo 
nada en esta competencia”. 

En esa línea, agregó que 
“hicimos varios eventos in-
ternos, y bien masivos, pues 

lla. Y como el año pasado ya 
se retomó la presencialidad 
desde el inicio, los niños te-
nían un buen nivel, indepen-
diente que estuviéramos se-
parados y entrenando de una 
forma distinta. Retornamos 
con un grupo bien consolida-
do, que no se perdió”. 

Tal como mencionó antes 
Edgardo Méndez, para este 
año la expectativa es poder 
desarrollar una actividad 
normal, similar a lo que se 
realizaba en 2019 en la gim-
nasia escolar.  

“El año pasado hicimos 
una gala de finalización con 
un show bastante grande, to-
das las familias invitadas, 
que fue muy bonito pero era 
algo interno. Espero que este 
año se retomen las galas y 
competencias, pues así se 
motivan más los niños y se 
pueden poner otros objeti-
vos. Ahora en marzo habrá 
que ver cómo se proyecta el 
tema, pues se hacen las pri-
meras reuniones de las acles 
y se empiezan a planificar las 
actividades”. 

no paramos como colegio. 
Hubo muchos inscritos, so-
bre todo en edades tempra-
nas. Realizamos varias galas, 
en una ocasión invitamos a 
un club, que finalmente no 
pudo participar. Llegamos a 
tener 120 niñas y niños en un 
momento”. 

Zúñiga enfatizó que “cuan-
do fue online, bajó el grupo 
que teníamos previo a la pan-
demia, pero se sumaron 
alumnos nuevos. Eso fue sú-
per bueno. Además, uno al 
principio sentía que en la 
casa no iban a avanzar, pues 
es complejo entrenar gimna-
sia en espacios así. El colegio 
igual facilitó algunos mate-
riales en ese periodo, enton-

las clases presenciales. 
“Cuando se pudo volver al co-
legio de inmediato partimos 
con el taller, y ahí fue novedo-
so, distinto, pues cada uno 
entrenaba en una colchone-
ta, separados y con mascari-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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EN EL MARCO de los 
Juegos Deportivos 
Escolares, se generó un 
encuentro de gimnasia 
rítmica en el Colegio 
Concepción San Pedro.

SE ESPERA QUE este año se puedan retomar los encuentros bajo el alero de Adicpa, que no 
se desarrollan con normalidad desde 2019. 

ces cuando retomaron en 
condiciones normales la ma-
yoría lo hizo bastante bien”. 

El entusiasmo en la mayo-
ría se mantuvo, lo que permi-
tió tener una buena base al 
momento de retomar 100% a 
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tiene actualmente Sofía, quien cursa cuarto medio y ha 
entrenado casi en toda su etapa escolar. De a poco piensa 
en una carrera universitaria y seguir allí con el atletismo.

años16

ATLETA ESCOLAR DE SAN PEDRO DE LA PAZ

C
omenzó en tercero básico 
a realizar deporte. En ese 
momento no tuvo un gran 
razón para hacerlo, pero a 
veces grandes cosas par-

ten desde la nada. Ella buscaba sólo 
actividades extraprogramáticas y se 
inscribió a tres: se quedó con una. 

“En atletismo había varias personas 
que conocía y me llamó la atención. En-
tré también a teatro y a un movimien-
to eucarístico. En lo otro no me quedé”, 
cuenta. ¿Por qué en la otra si? “Porque 
se convirtió como en un lugar seguro 
para mí, me motiva. Además hago de-
porte, que es algo saludable”, explica. 

Todo eso sucedió en el Colegio San 
Ignacio de San Pedro de La Paz, que 
queda cerca de su casa ubicada en la 
misma comuna. Allí entrena tres veces 
a la semana después de la jornada es-
colar, que termina a eso de las 16:30 
horas. 

En el foso del establecimiento prac-
tica salto largo, una de sus especiali-
dades. Y en el amplio cemento ensa-
ya la otra, los 100 metros planos. Eso 

Aprendiendo cosas 
que sin el deporte 
serían imposibles

Sofía Plaza 
está en segundo 

medio y tiene 
alrededor de 7 
años haciendo 
atletismo en el 

Colegio San 
Ignacio. Más 

que medallas y 
metas, la 

estudiante 
disfruta del 

proceso y su 
crecimiento 

personal. 
“Cuando corro 

y salto dejo 
todas las 

frustraciones”, 
dice. 

 FO
TO

: C
E

D
ID

A

Trasciende en su vida 
El atletismo no se irá, eso es seguro. 

En plena adolescencia siente que los 
entrenamientos y la competencia son 
su momento “para salir de todo. Me 
ayuda a liberarme”, describe. Y añade 
que cuando corre y salta “dejo todas 
las frustraciones y estrés por el colegio 
o mis cosas de afuera”. 

Por eso, su intención es estudiar en 
la universidad -psicología, tal vez- y allí 
continuar desarrollándose, entrando 
al circuito universitario. “Es una de 
mis prioridades”, reconoce. 

En cuanto a medallas y grandes com-
petencias, Sofía piensa que “no ha sido 
mucho, pero una de las experiencias 
que más me gustaron fue cuando clasi-
fiqué a los regionales. Creo que fue en 
2019 o 2018 y estuve ahí, aunque no me 
fue tan bien, pero vi mi desarrollo hacia 
atrás porque al inicio no era tan buena”. 

Lo suyo es vivir el proceso y notar los 
cambios. En eso han sido relevantes su 
madre porque “siempre está ahí” y sus 
compañeros ya que “son un apoyo 
constante a pesar de que el atletismo 
es solitario”. 

Es que su balance actual, con mayor 
madurez que cuando comenzó, es que 
la disciplina deportiva le ha otorgado 
beneficios en otras áreas de su vida, 
claves en su actual y futuro desarrollo 
social. 

“He aprendido varias cosas que sin 
el deporte no hubiera aprendido, qui-
zás. Es sobre el compañerismo por-
que, al entrar a atletismo, conocí y eso 
me daba miedo, no se me daba. Al 
crecer pude conocer a otra gente, en-
tonces me llevé bien con ellas y pude 
adaptarme mejor a situaciones socia-
les”, cierra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sí, deja claro que le interesa también 
otras cosas y está ampliando sus ho-
rizontes hacia “el lanzamiento de jaba-
lina, lo he estado practicando”. 

Fundamental en su aprendizaje es el 
profesor Cristian Fuentealba, quien les 
da clases de atletismo y es “un muy buen 
profesor. Siempre ha sido de la idea de 
ser buenos en todos los ámbitos, así 
que nos ayuda y entiende cuando, por 
ejemplo, tenemos que faltar para estu-
diar para una prueba importante”. 

De hecho, Fuentealba fue muy rele-
vante en la pandemia, a pesar de la dis-
tancia. “A mí, personalmente, me ayu-
dó mucho porque tenía desmotiva-
ción para seguir entrenando. Ese 
tiempo fue difícil porque en mi casa no 
tenía un espacio para el tipo de entre-
namiento que teníamos. Entonces me 
costó y me desmotivé”, señala. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Eleuterio, Claudio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/23 10/30
LOS ÁNGELES

13/33
SANTIAGO

10/32
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

13/33
TALCA

3/30
ANGOL

5/27
TEMUCO

9/19
P. MONTT

12/24
MARTES

12/24
MIÉRCOLES

12/24
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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